

Martes 12 de Enero 2021

Número 918

La Carta en formato PDF

La Fundación en





La aplicación de la Fundación disponible en Appstore y Google Play

Colaboro con la Fundación Robert Schuman-

iTodo el equipo de la Fundación se alegra de volver a veros y os desea un muy feliz año nuevo 2021!

# La transición Biden



Los grotescos y peligrosos años de la administración Trump están llegando a su fin. El nuevo presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, que pondrá la relación transatlántica en el centro de sus prioridades, tendrá que enfrentarse a un mundo convulso y a alianzas amenazadas en un momento en que la democracia americana está en peligro, según piensa Simon Serfaty, profesor e investigador emérito, miembro del Comité Científico de la Fundación.

<u>Leer más</u>

En portada : Europa/balance 2020 - Europa/Democracia Elecciones : Portugal Fundación : Sanidad/Europa - Bielorrusia Comisión : Vacuna - Acuerdo/UE-UK -Innovación - RescEU Consejo : Presidencia/Portugal Diplomacia : Hong Kong -China/Inversiones - Estados Unidos - Mali - Irán/Nuclear europeas: Migrantes/Frontex Alemania: Congreso/CDU Bélgica: Drogas/Incautación Dinamarca: Túnel Francia: PSA/Fiat-Chrysler - Espacio - Estados Unidos/Comercio Grecia: Reorganización Consejo de Europa: Nominaciones/Premio Havel Banco Mundial: Perspectivas/Economía Estudios/Informes: Economía/Covid - Movilidad Eurostat : Inflación - Paro Cultura : Capitales europeas - Dante/Florencia - eexpo/Alemania - Inverfest/Madrid - Exposición/Varsovia - Bowie

Agenda | Otras versiones | Contacto

#### En portada:

2020: Una Europa activa en la tormenta



iEl 2020 no habrá sido sólo el año del confinamiento! También puede haber sido el de un despertar europeo, escribe Jean-Dominique Giuliani. La Unión Europea ha reaccionado ante los desafíos. No sólo ha reaccionado, sino que también ha innovado en muchos ámbitos... Leer

más

#### Europa en el baile de los dictadores



Los disturbios desatados por el Presidente de los EE.UU. en Washington el 6 de enero jugaron a favor de los dictadores de todo el mundo. Europa, que a través de los tratados europeos, la Carta de Derechos Fundamentales y los convenios del Consejo de Europa protege los

derechos de los ciudadanos, incluso contra los abusos de los Estados, debe servir más que nunca de ejemplo", escribe Jean-Dominique Giuliani... Leer más

# El Presidente saliente Marcelo Rebelo de Sousa, favorito de la elección del 24 de enero



El presidente saliente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, aparece en todas las encuestas como ganador de la primera vuelta de las elecciones presidenciales que se celebrarán el 24 de enero. Apoyado por dos partidos de centro-derecha, el Partido Socialdemócrata (PSD) y el Partido del Pueblo (PP), se espera que gane contra los otros seis candidatos. El Partido Socialista (PS) del Primer Ministro Antonio Costa ha decidido no

presentar un candidato, pero un miembro del partido, la ex eurodiputada Ana Gomes, se presenta sin la nominación del partido... Leer más

#### Fundación:

#### Cuadro de medidas sanitarias y condiciones de viaje en Europa



Después de las fiestas y para hacer frente a una cepa más virulenta del virus, los Estados europeos han adoptado nuevas medidas o han ampliado las ya existentes, mientras se está llevando a cabo la campaña de vacunación. La Fundación ofrece un resumen de las

medidas sanitarias en vigor y de las condiciones de viaje en toda Europa. Un recurso indispensable, actualizado regularmente, para comprender la situación... Leer más

#### Bielorrusia: cronología de una revolución en marcha



Desde el 9 de agosto pasado, los bielarrusos han estado protestando contra el resultado de las elecciones presidenciales amañadas y exigiendo la salida del gobierno de Alexander Lukashenko, a quien la Unión ya no reconoce como Presidente y está sometido a sanciones. El

16 de diciembre, la ex candidata Svetlana Tikhanovskaya fue galardonada con el Premio Sájarov 2020 en el Parlamento Europeo en nombre de la oposición democrática. Para seguir esta crisis, la Fundación ofrece una cronología de los acontecimientos y enlaces a las reacciones e iniciativas europeas... Leer más

#### Comisión:

# Validación y nuevo pedido de vacunas



La Comisión validó el 6 de enero la comercialización de la vacuna de la empresa farmacéutica sueco-estadounidense Moderna, siguiendo la recomendación de la Agencia Europea de Medicamentos (EMA). El contrato prevé la entrega de 160 millones de dosis. El 8 de enero, ofreció a los Estados Miembros la oportunidad de adquirir 200 millones

de dosis adicionales de la vacuna BioNTech y Pfizer, autorizada el 21 de diciembre, de la que la Agencia Europea de Medicamentos invita ahora a extraer seis dosis de un solo vial. La Comisión ha hecho pedidos de 2.300 millones de dosis a 6 laboratorios... Leer más

Otro enlace

## Aplicación provisional del acuerdo con el Reino Unido



El Acuerdo de Comercio y Cooperación celebrado el 24 de diciembre entre la Unión Europea y el Reino Unido entró en vigor provisionalmente el 1º de enero. Establece la ausencia de derechos de aduana y cuotas de importación de productos agrícolas e industriales.

Incluye una cláusula de "no regresión" en relación con las normas actualmente en vigor, y normas sobre las ayudas estatales, así como mecanismos de consulta y de solución de controversias. Prevé el acceso recíproco a las aguas territoriales y una reducción de alrededor del 25% de las cuotas de pesca de la UE en aguas del Reino Unido para 2026. Ratificado por el Parlamento del Reino Unido el 30 de diciembre, el acuerdo será examinado por el Parlamento Europeo en febrero... Leer más

Otro enlace

#### 178 millones de euros para innovaciones revolucionarias



La Comisión anunció el 6 de enero la atribución de la primera ola de inversiones directas en acciones a través del nuevo Fondo del Consejo Europeo de Innovación (EIC). 42 empresas europeas recibirán 178 millones de euros para desarrollar proyectos de innovación decisivos como la automatización o los drones... Leer más

# Tres nuevos países albergan material rescEU



Desde el 11 de enero, Bélgica, Eslovenia y los Países Bajos se han sumado a los otros seis países que albergan la reserva común europea de equipo médico vital (rescEU). Las existencias, que incluyen 80 

concentradores de oxígeno, forman parte del mecanismo de protección civil de la

Unión, que puede activarse para cualquier tipo de desastre natural o provocado por el hombre... Leer más

#### Consejo:

# Inicio de la presidencia portuguesa



Portugal ocupa la Presidencia semestral del Consejo desde el 1 de enero. El Primer Ministro portugués António Costa recibió al Presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, en Lisboa el 5 de enero. Las prioridades de la Presidencia son la lucha contra el Covid-19, en

particular la vacunación, el refuerzo del multilateralismo bajo la bandera de una "Europa global", así como el fortalecimiento del "pilar social" de la Unión, a través de más "derechos sociales, acceso a la educación, la lucha contra todas las formas de discriminación y contra las desigualdades"... Leer más

Otro enlace

#### Diplomacia:

# Protestas contra las detenciones en Hong Kong



El Alto Representante de la Unión, Josep Borrell, condenó el 7 de enero la detención de más de 53 ciudadanos de Hong Kong que participaron en las manifestaciones en favor de la democracia el pasado mes de julio. Denunció un ataque al "pluralismo político y al ejercicio de los derechos humanos y las libertades políticas". La Unión Europea pide la

liberación "inmediata" de todos los detenidos. El 8 de enero, 50 de los 53 detenidos fueron liberados... Leer más

Otro enlace

### Acuerdo de principio con China sobre las inversiones



La Unión Europea y China celebraron un acuerdo de principio sobre inversiones el 30 de diciembre. El texto, que aún no se ha publicado, tiene por objeto garantizar una mayor equidad a las empresas europeas que invierten en sectores como los servicios de salud, los servicios

ambientales, la construcción y la tecnología. A cambio, China obtiene un acceso limitado al mercado energético europeo y se compromete a luchar contra el trabajo forzoso... Leer más

Otro enlace

#### De la democracia en América



Después de que los manifestantes pro-Trump irrumpieran en el Capitolio el 6 de enero, el Alto Representante Josep Borrell dijo en una entrada de blog que era una advertencia para los defensores de la

democracia en todo el mundo. Les pide que luchen contra la desinformación y la desigualdad y que refuercen la cooperación internacional... Leer más

#### Prolongación de la misión civil de la UE en Mali



El 11 de enero el Consejo validó la prórroga de la misión civil europea "EUCAP Sahel Mali" para el período comprendido entre el 15 de enero de 2021 y el 31 de enero de 2023, con un presupuesto de 89,1 millones de euros. La misión, que se inició en enero de 2015, tiene por objeto ayudar y asesorar a las fuerzas de seguridad internacionales (FSI) en la ejecución del programa de seguridad de los territorios vulnerables

dirigido por el Gobierno de Malí... Leer más

# Declaración de los ministro de Asuntos exteriores francés, alemán y británico sobre Irán



El 6 de enero, los Ministros de Asuntos Exteriores de Francia, Alemania y el Reino Unido emitieron una declaración conjunta en la que expresaban su preocupación por la decisión de Irán de enriquecer el uranio hasta el 20%. Esta decisión constituye una flagrante violación

del Plan de Acción Integral Conjunto para 2015 (PAIC), que preveía el levantamiento gradual de las sanciones contra el país a cambio del abandono de su programa nuclear militar. Los tres países pidieron a Irán que cesara inmediatamente esta violación del acuerdo y volviera al límite de enriquecimiento de uranio al 3,67%. El Alto Representante Josep Borrell también pidió a Irán que se abstenga de toda escalada y que revirtiera inmediatamente sus acciones"... Leer más

Otro enlace | Otro enlace

# Agencias europeas:



El número de entradas ilegales detectadas en las fronteras exteriores de la Unión Europea se redujo en un 13% en 2020 en comparación con el año anterior, hasta alcanzar los 124.000, según las cifras preliminares publicadas por Frontex el 8 de enero. Este es el número más bajo desde 2013. Las llegadas ilegales disminuyeron tres cuartos en el

Mediterráneo oriental (20.000) y un 29% en el Mediterráneo occidental (17.000), pero se multiplicaron por ocho en las Islas Canarias (22.600)... Leer más

#### Alemania:

# El CDU elige su próximo candidato a la Cancillería

La Unión Demócrata Cristiana (CDU) celebra un congreso en línea los días 15 y 16 de enero para renovar sus órganos de gobierno y elegir un nuevo presidente. Los tres candidatos son: Armin Laschet, Ministro-Presidente de Renania del Norte-Westfalia, Friedrich Merz, ex presidente del grupo CDU-CSU en el Bundestag, y Norbert Röttgen, presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Bundestag. El ganador será el candidato del partido para encabezar la lista de la CDU-CSU en las elecciones parlamentarias del 26 de septiembre... Leer más

Otro enlace

#### Bélgica:

#### Record de incautación de cocaína en el 2020



La aduana belga incautó en 2020 65 toneladas de cocaína en el puerto de Amberes por un valor de 7.500 millones de euros, según anunció el Ministerio de Hacienda el 5 de enero. En 2019, las aduanas habían interceptado 62,1 toneladas en el puerto, que es el primer punto de

entrada de drogas en Europa... Leer más

Otro enlace

# Dinamarca:

#### Inicio de las obras del túnel entre Alemania y Dinamarca



En la semana del 4 de enero, la compañía francesa Vinci comenzó las obras del túnel de Femern, de 18 km de longitud, que unirá Alemania y Dinamarca por carretera y ferrocarril a partir de 2029. Aprobado en 2008, las obras pudieron por fin comenzar después de que el Tribunal

Administrativo Federal Alemán desestimara 7 quejas el 3 de noviembre de 2020... Leer más

Otro enlace

# Francia:

# Fusión entre PSA y Fiat-Chrysler



El 4 de enero, los accionistas de los grupos automovilísticos Peugeot SA (PSA) y Fiat Chrysler Automobile (FCA) dieron luz verde a la propuesta de fusión entre ambos grupos para crear Stellantis el 16 de enero. La Comisión Europea había autorizado la fusión de los dos grupos el 21 de

diciembre, considerando que la competencia en el sector seguirá siendo fuerte después de esta fusión. Stellantis tendrá 400.000 empleados, 14 marcas y será el tercer mayor fabricante del mundo en términos de facturación... Leer más

Otro enlace

#### Lanzado con éxito de CSO-2



CSO-2, el satélite de observación de la Tierra del Componente Espacial Óptico (OSC) de las fuerzas armadas francesas construido por Airbus, fue lanzado con éxito el 29 de diciembre desde el puerto espacial europeo de Kourou, a bordo de un lanzador Soyuz... Leer más

Otro enlace

## Estados Unidos suspende sus sanciones aduaneras contra Francia



El 7 de enero, la Oficina del Representante de Comercio de los Estados Unidos anunció la suspensión de las sanciones aduaneras contra Francia decididas en julio de 2020 y cuya entrada en vigor está prevista para el 6 de enero. Tras el plan de Francia de un impuesto sobre las

plataformas digitales, la administración estadounidense había decidido imponer un impuesto sobre los bolsos y cosméticos importados por valor de 1.300 millones de dólares al año. El comunicado de prensa explica la suspensión como un deseo de darse tiempo para encontrar una respuesta coordinada al tema de los impuestos digitales, ya que desde la decisión francesa, otros 10 países, entre ellos el Reino Unido y la India, han propuesto impuestos similares... Leer más

#### Grecia:

# Reorganización gubernamental



El 4 de enero, el Primer Ministro griego Kyriakos Mitsotakis reorganizó su gobierno y nombró a Makis Voridis Ministro del Interior, a Spilios Livanos en el Ministerio de Desarrollo Rural y Alimentación, a Kostis Hatzidakis en el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y a Kostas

Skrekas en el Ministerio de Medio Ambiente y Energía. El nuevo gobierno juró su cargo el 5 de enero ante la Presidenta de la República, Katerina Sakellaropoulou... Leer más

Otro enlace

# Consejo de Europa:

# Mujeres finalistas del Premio Vaclav Havel



El Consejo de Europa ha decidido honrar los derechos de la mujer seleccionando a los finalistas del Premio de Derechos Humanos Vaclav Havel el 8 de enero. Creado en 2013 y dotado con 60.000 euros, el premio recompensa cada año acciones excepcionales de la sociedad

civil. Los tres nominados son la activista saudí Loujain al-Hathloul, la activista congoleña Julienne Lusenge y una orden de monjas budistas de Nepal. La ganadora se anunciará el 19 de abril... Leer más

#### Banco Mundial:

#### Perspectivas económicas



El 5 de enero, el Banco Mundial publicó un informe en el que se prevé un crecimiento del PIB mundial del 4% en 2021, cifra que depende de la contención satisfactoria de la pandemia y del éxito de las campañas nacionales de vacunación. El informe también prevé otros escenarios de The World Bank recuperación, un escenario pesimista en el que la vacunación es

demasiado lenta y se mantienen las medidas de barrera, lo que conduce a un crecimiento del 1,6% en 2021, y un escenario optimista en el que la recuperación podría alcanzar el 5% en 2021 si se logra rápidamente la inmunidad de grupo. Para la zona euro, el Banco Mundial prevé un crecimiento del 3,6 en 2021, tras un descenso del 7,4% en 2020... Leer más

# Estudios/Informes:

#### Estudio del BCE sobre las consecuencias económicas de la Covid 19



En su último Boletín Económico, publicado el 7 de enero, el BCE revisa los análisis económicos que guiaron las últimas decisiones del Consejo de Gobierno. Además, desarrolla cuatro modelos para estimar las consecuencias macroeconómicas de la crisis de Covid-19 en las

economías de la zona del euro... Leer más

Otro enlace | Otro enlace

#### Informe sobre la movilidad de los trabajadores 2019



La Comisión publicó el 8 de enero su informe sobre la movilidad intracomunitaria de los trabajadores para el año 2019, observando un ligero aumento de la movilidad transfronteriza, un 4,2% de la población, tasa que, sin embargo, desciende a 3,7% si se excluye al

Reino Unido. La mayoría (58%) de los trabajadores provienen de cinco países: Rumanía, Bulgaria, Polonia, Portugal e Italia. En cuanto al destino, el 46% de los trabajadores extranjeros residían en Alemania o el Reino Unido en 2019... Leer más

#### Eurostat:

## La inflación estable en diciembre



La inflación de la zona euro aumentó un 0,3% en diciembre en comparación con noviembre, según anunció Eurostat el 7 de enero. Los precios de la energía aumentaron un 1,6% mientras que los precios de los alimentos cayeron un 0,4% en comparación con el mes anterior, lo cual es una novedad desde enero de 2020... Leer más

Otro enlace

#### Tasa de paro estable en noviembre



Las tasas de desempleo tanto en la UE (7,5%) como en la zona euro (8,3%) se mantuvieron estables en noviembre, según las cifras de Eurostat publicadas el 8 de enero. En comparación con noviembre de 2019, el número de personas desempleadas aumentó en 1,8 millones

en la UE y en 1,4 millones en la zona del euro. La tasa de desempleo juvenil aumentó al 17,7% en la UE y al 18,4% en la zona euro... Leer más

#### Cultura:

# Se prorrogan las Capitales europeas de la cultura hasta abril



Debido a la pandemia, Galway (Irlanda) y Rijeka (Croacia) conservan su título de Capitales Europeas de la Cultura 2020 hasta el 30 de abril. En Galway, las exposiciones, conciertos y eventos continúan tanto en los sitios como en línea, mientras que Rijeka aún no ha anunciado su programa. Las ciudades elegidas en 2021 para ser Capitales Europeas

de la Cultura lo serán en 2022 Novi Sad (Serbia), y en 2023 Timisoara (Rumania) y Elefsina (Grecia)... Leer más

Otro enlace

#### 700º aniversario: Dante y la Divina Comedia en línea



Con motivo del 700º aniversario de la muerte del poeta italiano Dante Alighieri, se presenta una exposición en línea del Museo de los Uffizi de Florencia hasta el 14 de julio con 88 grabados del pintor Federico Zuccari que ilustran la "Divina Comedia", unos dibujos raramente

presentados al público. La exposición se complementa con pinturas que representan a Dante y obras de arte de su época... Leer más

Otro enlace

# Los museos alemanes en la red



Para mantenerse ocupado durante el confinamiento, en vigor al menos hasta el 31 de enero en Alemania, la página Web del Gobierno Federal ofrece una selección de museos y lugares culturales accesibles en línea de forma gratuita. Se pueden visitar muchos lugares culturales desde casa, desde la Isla de los Museos en Berlín hasta las casas de Goethe y la Biblioteca de la Duquesa Anna Amalia en Weimar... Leer más

#### Inverfest en Madrid

Hasta el 7 de febrero se celebra en Madrid el Inverfest, una serie de 32 conciertos en los que se mezclan los géneros musicales con la variedad española, el rock, el flamenco y la música sinfónica. Este festival pretende dar una amplia visión de la escena musical española contemporánea. Los conciertos también se transmiten por Internet... Leer más

# Jóvenes artistas polcos

El 4 de enero se inauguró en línea la 12ª edición de la exposición "Coming out", que reúne las obras de 31 jóvenes artistas de las nueve facultades de la Academia de Bellas Artes de Varsovia. Están representadas varias formas de arte, incluyendo la pintura, la escultura, el diseño y la arquitectura, proporcionando una amplia visión de la joven escena artística polaca... Leer más

#### 5º aniversario de la muerte de David Bowie



Con motivo del quinto aniversario de la muerte de David Bowie, se han puesto en marcha numerosas iniciativas para celebrar la obra del artista, entre ellas la publicación en línea por Arte del concierto del 3 de julio de 1973 en el Hammersmith Odeon de Londres. La compañía discográfica de Bowie también lanzó versiones inéditas de "Mother" de John Lennon y "Tryin 'to get to heaven" de Bob Dylan por David Bowie. Por último, el

periódico Irish Times propone un concurso que permite seguir la carrera musical del artista... Leer más

Otro enlace

#### Agenda:



# 14-15 de enero de 2021

Lisboa

Visita de la Comisión europea para el lanzamiento de la presidencia portuguesa del Consejo

Ene.

La Carta también está disponible en las siguientes versiones:









Me gusta la Carta de la Fundación Robert Schuman

#### Los redactores de la Carta:

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy;
Jérémy Cottrez, Thomas Hinzelin, Florian Da, Julian Parodi
Redactor jefe: Eric Maurice
Directora de la publicación: Pascale Joannin
N° ISSN: 2729-6482

Contacto / sugerencias <a href="mailto:info@robert-schuman.eu">info@robert-schuman.eu</a>

La Fundación Robert Schuman, fundada en 1991 y reconocida de utilidad pública es el principal centro de investigación francés sobre Europa. Realiza estudios sobre la Unión Europea y sus políticas y se encarga de promover el contenido en Francia, en Europa y en el extranjero. La Fundación provoca, enriquece y estimula el debate europeo con sus investigaciones, publicaciones y organizando conferencias. La Fundación la preside Jean Dominique Giuliani.

Si no desea seguir recibiendo nuestras cartas haga {LINK}